



LETTER PASTORALE DE MGR JEAN-LUC BOUILLERET,
ARCHEVÈQUE DE BESANÇON, À TOUS LES DIOCÉSAINS.

AYONS CONFIANCE !

Mardi Saint - Messe chrismale - 15 avril 2025

Chers amis, frères et sœurs en Christ,

« **Convertissez-vous et croyez à l'Évangile.** » Pour notre entrée en Carême, telles sont les paroles que le célébrant nous a adressées lors de l'imposition des cendres sur notre front. Parmi ces fidèles appelés à la conversion, **les jeunes générations ont été nombreuses**. Ce fut une belle surprise pour les paroissiens et leurs pasteurs, leur présence nous réjouit comme celles des catéchumènes, de plus en plus nombreux. Ils sont un signe des temps au cœur de toutes les interrogations que notre société et notre Église traversent. Les **quatre-vingt-douze catéchumènes** qui recevront le baptême à Pâques ont suivi le Christ et trouvé le chemin de l'Église pour recevoir les sacrements de l'initiation chrétienne : baptême, confirmation et eucharistie. Nous les avons accueillis et écoutés. Nous avons témoigné de notre foi. Nous les accompagnons jusqu'à la cuve baptismale. Et après, comment allons-nous les intégrer à la vie de nos communautés, paroisses et mouvements ? Saurons-nous leur offrir la place qu'ils désirent prendre pour annoncer la Bonne Nouvelle de Jésus Christ ? Comment orienter nos forces vers ce travail que l'Esprit Saint suscite au sein de notre diocèse ?

Durant quarante jours, nous avons été invités à la conversion en pratiquant l'aumône, la prière et le jeûne. Cette **conversion se conjugue personnellement et communautairement**. Personnellement, nous pouvons demander au Seigneur : « *Qu'attends-tu de moi ? Comment puis-je me mettre au service du Christ ?* ». Avec confiance, demandons à l'Esprit de nous convertir de l'intérieur, d'ouvrir notre cœur, de nous mettre au service.

La conversion est aussi communautaire. À l'heure où nous réfléchissons à une réforme territoriale, comment pouvons-nous cheminer ensemble dans la communion, joignant nos forces au sein de l'Église diocésaine pour une annonce renouvelée de l'Évangile ? Nous avons besoin de simplifier nos organisations pour mieux servir la première responsabilité de l'Église : **annoncer la Bonne Nouvelle du salut en Jésus Christ.** Nous sommes parfois comme les apôtres au milieu du lac et la pêche n'est pas au rendez-vous ; le résultat n'est pas toujours celui que nous escomptons. Jésus nous demande de jeter les filets malgré tout. Le poisson est abondant et l'étonnement tout aussi fort¹.

Depuis notre synode de décembre 2017 à octobre 2019, nous avons progressé ensemble pour rendre concrets et réels les décrets, les articles et les chantiers votés par l'assemblée synodale. Cette mise en œuvre a été effectuée dans de nombreux domaines, et cela est une joie. Évidemment nous avons encore bien du travail en particulier dans l'application plus étendue du **Décret n°1 « S'enraciner dans le Christ en petites communautés fraternelles ».** Pour nous aider à avancer, nous pouvons nous appuyer sur l'orientation du Conseil Pastoral Diocésain (CPD) : « **Développer l'annonce de l'Évangile dans notre diocèse en mettant en œuvre une conversion personnelle pour une transformation pastorale de nos communautés au service de la mission.** »

Le Chantier n°2 des actes synodaux nous invite à un « **réaménagement des structures locales** ». C'est dans ce cadre que le Conseil Pastoral Diocésain travaille actuellement sur une réforme territoriale.

Au cours de la session du CPD des 14 et 15 mars, j'ai demandé aux personnes présentes de confirmer notre chemin en répondant à cette question : « En tant que membre du Conseil Pastoral Diocésain, dans le cadre de ma responsabilité, je confirme la décision du projet qui engage une conversion personnelle, une transformation pastorale et communautaire et une réforme territoriale. ». **Le résultat de cette consultation affiche 88 % de oui².**

Lors de ces deux journées, nous avons travaillé en ateliers sur quatre domaines importants en nous appuyant sur les remontées des treize rencontres de doyennés : l'accompagnement, la proximité, la gouvernance et les frontières. La consultation du samedi 15 mars va nous permettre d'enrichir et d'affiner le « **projet diocésain des paroisses nouvelles** » que nous vous transmettrons prochainement.



¹ Luc 5, 1-11

² **Résultats par collèges :** Conseil presbytéral : 78 % ; Autres prêtres, diacres, Représentants de la Vie consacrée : 62 % ; Délégués pastoraux : 97 % ; Responsables des services : 93 % ; Représentants des paroisses : 92 % ; Autres laïcs appelés : 92 %.

Chers fidèles diocésains, frères et sœurs en Christ, je suis bien conscient que nous sommes traversés par des désirs d'aller de l'avant et par des inquiétudes. « Comment cela va-t-il se faire ? »³. **Ayons confiance !**

Nous avons à favoriser la proximité. Notre Église diocésaine sera-t-elle au rendez-vous d'une présence, sacrement du salut, au plus proche de tous ? Tout au long des décennies, voire des siècles, la proximité s'est vécue par la présence des prêtres. Aujourd'hui, les prêtres ne sont plus assez nombreux pour être proches de tous. Ils s'efforcent de l'être mais leur disponibilité n'est pas infinie. **Le souci de la proximité est à porter par chaque baptisé.** Nous passons de la question : « Quel est mon prochain ? » à « Suis-je le prochain au cœur de mon quartier, de mon village, de mes relations et de mon environnement ? »⁴. Nous devons sans cesse chercher la proximité avec notre Seigneur. De cette relation avec Lui naît la communion spirituelle entre chrétiens. « *Que votre bienveillance soit connue de tous les hommes. Le Seigneur est proche* »⁵ disait saint Paul aux Philippiens. Par la charité vécue, l'annonce de la Parole de Dieu, la réception des sacrements, des paroles de réconfort, des attitudes de service, **c'est Dieu qui à travers moi, se rend proche de tout être humain.** Quel mystère et quelle responsabilité ! La lisibilité et la visibilité de l'Église est ainsi de la responsabilité de tous les baptisés, et je rends grâce pour cela.

Le chemin parcouru depuis la réforme de 1997-2000 est impressionnant tant dans ses évolutions que dans notre capacité de coopérer selon nos responsabilités et nos charismes. Je suis heureux de la vitalité du diocèse de Besançon, un diocèse en mouvement à l'écoute de l'Esprit qui nous ouvre des passages de vie.

³ **Luc 1, 34** : Marie reste dans la confiance mais demande le « comment ».

⁴ **Mathieu 25, 31-46** : « *Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait.* »

⁵ **Épître aux Philippiens 4, 5**



**Ainsi, maintenant je vous informe
des décisions importantes que j'ai prises :**

**Nos doyennés actuels deviendront globalement des paroisses nouvelles
(avec d'éventuels ajustements de frontières).**

Les paroisses nouvelles seront mises en place dès septembre 2025 ou septembre 2026 en fonction des retours des doyennés. Un courrier a été adressé aux doyens afin qu'ils donnent leur réponse après concertation des prêtres, des équipes de coordination pastorale et des délégués pastoraux.

Les paroisses nouvelles intègreront nos paroisses actuelles, et s'appuieront sur les « petites communautés fraternelles ».

Dans le projet initial, nous avions envisagé d'appeler les paroisses actuelles : « communautés locales ». Pour éviter une confusion liée au terme « communauté », une réflexion est en cours pour faire évoluer les deux vocables : « communautés locales » et « petites communautés fraternelles »

Je tiens à remercier chaque baptisé, particulièrement les prêtres, les diacres, les personnes consacrées, les délégués pastoraux et les membres des équipes de coordination pastorale, les services diocésains et les mouvements, pour leur investissement personnel et communautaire dans l'annonce de l'Évangile.

Nous sommes dans la Semaine sainte, matrice de notre foi chrétienne. Recevons avec confiance cette parole du Ressuscité s'adressant à ses disciples : « *Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre. Allez ! De toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, et du Fils et du Saint Esprit, apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai commandé. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde.* » (Mt 28, 16-20). Je vous souhaite de vivre intensément dans la foi, l'espérance et la charité les jours saints de la Passion et de Pâques. Soyez assurés de ma prière.

« Allons porter l'Évangile du Seigneur ! »

Ayons confiance en notre Dieu qui est Père, et Fils et Saint Esprit.

**DIOCÈSE DE BESANÇON
3, RUE DE LA CONVENTION
25041 BESANÇON CEDEX**



+ Jean-Marc Boni-Pellet

Archevêque de Besançon



Retrouvez toutes les informations sur la démarche diocésaine (lettres pastorales, documents issus du CPD, ...) sur le site du diocèse www.diocese-besancon.fr/conversion-pastorale